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卓：歡迎大家收看路上零障礙，這一集很高興能夠請來了許德亮議員講解有關旺

角區的情況，不如你先介紹一下你管轄的範圍。 

 

許：大家好。我自己是屬於旺角西的區域，服務範圍就是由亞皆老街至到碧街，

另外一邊是由渡船街至到彌敦道。 

 

卓：那次你和我商量過我們最大的問題反而是在朗豪坊後面，其實我也找了很久

才了解你負責的區，因為是近著重建那邊，又重疊了舊區，我們覺得最大問

題是幾乎影響了日常生活居民去朗豪坊後面的舊街市買菜。同時，我發現了

一件挺有趣的東西，有一幢很漂亮、很新的街市，但是荒廢了沒人用。我們

先看片段，看看地方環境。 

 

許：好。 

 

片段內容： 

 

以前旺角街市入口就是這裡，這是正門的入口。完全沒有傷殘人士或者無障礙的

通道，有很高的石壆，輪椅也上不到去，所以很少人願意入去，特別是老人家們

也不願意入去這個街市，他們寧願選擇在排檔買菜，不願意到這個街市的，政府

迫於無奈把它關了，遲些便會把旺角街市拆卸。根據政府的報告，將會興建樓高

二十三層的商業大廈，一至四樓將會有醫療的設施，例如：健康中心、中醫中心，

是一些醫療的健康中心，給予街坊使用的。政府現在公佈了的規劃全部也會牽涉

到殘疾人士殘疾零障礙設施的，例如：斜道、升降機、寬闊的通道，給予殘疾人

士使用，這些都是新型的建築。 

 

若果車輛停留在街市這裡的話，輪椅不能通過。這裡已鬧翻了很多年，政府部門、

特別是食環署、運輸處也沒有理會，有很多街坊也投訴，拿著輔助器、輪椅在前

面不能通過去。你看婆婆拿著輔助器，前面很狹窄，沒有足夠空間過去。如果車

輛不停泊在這裡的話，這些位置就能方便過路了。 

 

卓：許議員剛才看了街市的片段，我也曾經問過街坊，他們說這個街市已荒廢了

七、八年左右。 

 



許：其實不止七、八年的，這個叫旺角街市，七十年代已經興建的了，其實是荒

廢了三十多年。 

 

卓：三十多年？ 

 

許：是啊。為何說三十多年有多呢？其實在食環署的報告裡沒有三十多年，因為

大概有五至十個檔是租出去的，用五百元租給人做貨倉，所以他覺得這個旺

角街市是沒有荒廢。其實旺角區議會已投訴了十年，在幾年前食環署終於把

業權交出來，所以現在經已關閉。遲些也會興建樓高二十三層的商業大廈。 

 

卓：但是我想研究為何沒有人願意租這裡一個檔，甚至乎市民不願意進入呢？ 

 

許：第一，旺角街市裡的空氣質素不是太好，空氣不流通，天時熱的時候很少街

坊願意進入；第二，它是有很多石壆、沒有傷殘人士的通道。很老實說，在

旺角區來說已是很老化的了，你說要老人家們行樓梯、石壆，他們是不願意

進入的，所以很多街坊願意在街外面的小販檔買，寧願是貪方便。另外，可

能是外圍的因素，食環署在外圍的管轄不是太好，有很多的排檔、街檔，外

面的生意和裡面的生意競爭，裡面的從業者做不到生意，所以寧願放棄不租

裡面了。 

 

卓：但是遇到的困難就是常常塞車，導致婆婆推著輪椅，或者握著扶手也要強行

過馬路；我見過。六、七點是最旺的時段，可能是人們放工搶著買菜。其實

人多又車多也挺危險的。 

 

許：其實廣東道那個街市，我們已在油尖旺區議會上過幾次文件，希望要求四至

六點作行人專用區，因為很多街坊曾投訴買菜的時間被大型貨車塞住了，坐

輪椅的、或拿拐杖的的老人家是完全也過不到的。就算是年輕的，也要左閃

右避才過到。可能購物時突然有車來到時又要避開，所以便形成人車爭路。

曾經試過撞到人，亦都報過警。所以區議會關注了十年，運輸署覺得如果四

至六點作行人專用區，不能接受。所以到今時今日街坊都是反映那裡可能是

人車爭路最大的要害。 

 

卓：但是會否打算找一個新的地方做一個新的街市？現在很多地方都有。 

 

許：初時我們建議清拆旺角街市的時候，有要求食環署重建一個多元化的街市。 

 

卓：連同圖書館？ 

 



許：是。連同圖書館、或者有空調，把全廣東道的排檔以補發形式，津貼他們搬

上去，交出地下的牌照。好像豉油街市場，搬走賠償二、三十萬給他們，但

這個方案未必得到食環署、立法會同意，可能擱置了。所以旺角街市改為要

興建為二十三層高的商業大廈。 

 

卓：但剛才聽你說會有四層做健康中心，那些是屬於商業性質還是給老人家他們

服務優惠呢？ 

 

許：這個是由政府主導的社區服務中心負責的，是政府的社區醫療，並不是私人

的。因為我們覺得那裡始終是政府用地，如果政府用地給私人發展，就是官

商勾結、利益輸送，所以我們反建議：就算是要這樣做的話，可能留些空間

出來做回社區設施。現在規劃社區設施做醫療的服務設施，因為那區有很多

長者，特別是牙科或是一些長者的醫療；政府初步應承的。可能在那裡興建

一些牙科、一些中醫診所，讓老人家可以到來看醫生，這個是政府的醫療部

門。 

 

卓：希望不久的將來，有一個很漂亮的大廈，有舒服冷氣、大排檔、食肆、甚至

是圖書館、運動室等等，讓市民享用得到。我們看看另外一段片段。 

 

許：好。 

 

片段內容： 

 

我們這一區，很多都是坐輪椅的長者，出入不是太方便。所以若果沒有斜道對他

們來說就不方便。例如這座源發大廈，為了方便老人家及坐輪椅、行動不方便的

人士出入，他們自行建造了一個斜台，方便輪椅出入；若果沒有斜台的話，輪椅

便可能要搬；通過不到的。這個做法在法例上可能違法，但我覺得情有可原。為

什麼呢？因為是想方便輪椅出入。所以我覺得政府部門不應告發他們，應該體諒

他們。法團弄了這些斜台方便老人家們出入，有需要的時候便拿出來，放在那裡，

方便坐輪椅人士。上到這裡，再上另外一處，位置是剛剛好的。由於有時可能被

政府部門警告說放斜台不合規格，會告發他們，所以平時是收起來的。輪椅有需

要使用出入時，他們便會主動自發性地幫助老人家，讓坐輪椅的人出入。 

 

卓：許議員，這個挺好啊。我覺得立案法團做得挺好。 

 

許：其實我覺得「無障礙」這個概念若果連大廈的法團也參與，那是非常好的。

例如剛才片段中的源發大廈，業主立案法團為了方便老人家坐輪椅出入，寧

願冒著政府告發他們的危險，他們也不願拆掉平台。其實附近的大廈以前也



是這樣。可能因為被地政署、屋宇署告發他們，所以有些大廈因而拆掉了。

我挺欣賞源發大廈主業主立案法團就是告發還告發，但為了幫助老人家們寧

願被人告發。所以我覺得這樣做法雖然在法例上不對，但是在情理上可以嘉

許。 

 

卓：但他只是有需要才拿出來，沒需要也不會放出來阻礙大家。始終人會有老的

一天，BB車也要上那一級，是嗎？ 

 

許：因為有時是早上放出來的，晚上很夜才收回的，可能早上政府部門來到就覺

得放在這裡不好，因為若要用的時候搬動的話，會令到管理員很辛苦的。 

 

卓：很重的。 

 

許：是很重的，我自己一個人搬動也搬得很辛苦。還有一個鐵一個木的，其實早

上時間是長期放著的。 

 

卓：是哪一個部門告發他們？ 

 

許：地政署和屋宇署都試過。 

 

卓：如果被罰，罰款是多少？ 

 

許：曾經檢控他們。我估計是一千五百至二千元，他們曾經收過全票的。我們跟

屋宇署和官求情，也理會不了這麼多，照樣把它放著。因為這個真的是社區

的需要。 

 

卓：明白。希望其他業主立案法團效法一下，幫助很多人解決障礙的問題。 

 

許：是。 

 

卓：剛剛同事說給我聽，聽說許議員曾經試過遇到一些障礙問題受傷。 

 

許：我們曾經試過推輪椅或坐輪椅，以前也受過傷，也跌過。 

 

卓：好似是有一次行一個地方，沒有防滑線。 

 

許：是啊。那個是渡船街天橋，以前在區議會也說過，因為它每級樓梯也沒有防

滑線、以及沒有中間的扶手。在區議會也多次要求他們整防滑線，那次剛巧



下雨，我們撐著傘，鞋又可能行得多蝕了，沒有防滑線一跌便幾級樓梯跌下

來，跌倒了腰，到現在還要去看醫生。 

 

卓：是不是很多年前的事了？ 

 

許：是幾年前的。 

 

卓：因為我們好似有做過那個地方。 

 

許：是這幾年才弄了防滑線。 

 

卓：不過我們發現去水位不是太好。 

 

許：是。為什麼呢？因為其實街坊也投訴弄了防滑線後，去水和去污有困難，所

以是特別的骯髒。其實這個很難選擇魚與熊掌，選擇防滑？還是選擇衛生環

境呢？常常收到很多街坊投訴，因為鋪了防滑線，清不到骯髒的物體，所以

非常骯髒。我們常常叫食環署清潔天橋、樓梯，但清潔完後又很滑，所以這

個很難取捨。 

 

卓：我們看看你那邊也有兩大條天橋，先看看這條天橋。 

 

片段內容： 

 

我們這一個區有很多的獨居長者坐輪椅，他們的個人能力是不能推上去的，所以

其實區議會希望在天橋附近能否興建一些升降機，讓輪椅使用升降機自動升上去，

因為斜道基本上是一位年輕坐輪椅的人、長者也好是不夠力的推這麼長的路程，

上次看到他上不到，我幫他們推。這個彎是特別斜的，這個斜度最斜，那個斜度

沒有這個斜，去到那位置要特別用力。你說一般的輪椅若果沒有人在後面推，就

很難上這個斜路。有老人家擔心若果坐輪椅落去的時候會否因太斜而跌出來。希

望將來區議會有文件建議政府部門設置些防撞的軟墊，慎防坐輪椅的老人家、或

人士失控撞到柱而受傷。 

 

卓：許議員，剛才看到這條片段，照我估計這條天橋已有很久歷史。 

 

許：有了。我小時候已經見到，即是起碼三十年以上。 

 

卓：因為舊式的設計，才有這麼大型的圓柱體撐著整個天橋。我聽過一些老人家

反映可能是視力有些模糊，曾經試過很多次撞了過去。但是今次去測驗時候



也挺幸運，可能是時近新年，貼了些很有色彩的東西。這之後去掉沒有了，

老人家就撞了過去。 

 

許：其實粉飾渡船街天橋的中間位置，是這幾年間的事。在區議會也吵過。因為

不單是老人家會撞到，我們曾經見過一些菲僱推著老人家，他們的技巧不好，

他們不是轉身落斜，他們想著斜度不是很斜，便會直落。其實直落的話扯力

會越落越大，試過有一次失控撞柱去了。 

 

卓：是嗎？ 

 

許：所以區議會曾經投訴之後，除了要粉飾包好讓人看到之外，還希望有一些軟

棉包著天橋，即是有一種防撞的作用。 

 

卓：我見過有些大約是這樣厚，啡色包著的。 

 

許：是啊。所以現在香港陸續在天橋的新設計中，都有這些包著的，這是防撞的

作用。 

 

卓：但是你們這個區域還沒有？ 

 

許：我們這區域還沒有，只是做了一個粉飾。因為在議會曾經討論過有同事、政

府部門覺得若果包了這些防撞東西，不知道會否滋生昆蟲、細菌；這是兩難。

我覺得每改善一項東西，其他問題便可能出現。 

 

卓：帶來了第二個問題。 

 

許：是啊。 

 

卓：我們亦有第二條天橋，先看看。 

 

片段內容： 

 

因為這個是新興建的，所以斜度沒有剛才渡船街那條天橋那麼斜。不過這裡是長；

較為平坦的便要推長一點，你說如果有人在後面推輪椅就會好一些，若果是個別

人士要自己推上去很吃力。由對面的渡船街過到海富苑這邊，新舊區的接合只是

兩條天橋。如果兩條天橋也沒有一些殘疾人士使用的升降機，殘疾人士、坐輪椅

人士就不能過去。要是坐輪椅的話我就不敢下去了，因為斜路越行越快、越來越

斜，所以坐輪椅人士通常很少行這裡的。不過，政府部門應承了將會在這裡興建



升降機，方便殘疾人士、坐輪椅人士可以上來。根據政府的報告是會在未來的兩、

三年之內，因為現在也開始籌備中，區議會亦通過了，宣佈了會做的。 

 

卓：許議員，剛才你說新的定義是多久？ 

 

許：這個是較為遲些少的，因為是配合海富苑落成的時間。海富苑也有十多年歷

史，這條天橋亦不是很舊，只是十多年的歷史。較三、四十年歷史的就是新

一點。 

 

卓：但是我看到最大的分別，舊式是打圈上的。 

 

許：是。 

 

卓：新式給我的感覺是很斜、很長的。兩個設計你覺得哪一款較適合老人家多些？ 

 

許：如果問我，我寧願轉轉轉的是好一點。我曾經真的見過有些人推輪椅因為天

橋太直，拉不住。他不知道推輪椅技巧，沒有倒後落，只會向前落天橋，越

長拉力便越大。有些僱工的身體較為細小，老人家們較為強壯的，有一次我

見著他們是衝下去的。我覺得如果你說較為安全的，覺得有少許轉圈位就好

一點。 

 

卓：但是這一條天橋其實有些老人中心給過意見，我之前也問過該區的老人中

心。 

 

許：人人也給意見。 

 

卓：是啊。他們給了很多意見，這條橋那條橋，但是我找極也找不到的，完全不

覺得有這條橋存在。我和同事真的找了很久，只是找到圓柱那條，為何那條

橋會這麼隱閉呢？而且我真的覺得很少人用。 

 

許：其實這條橋是在登打士街和渡船街口的。它連接著海富苑。第一，如果是一

些傷殘人士或老人家使用這條橋的時候，要經過登打士街，沿途有很多可能

行過新填地街或者其他的街道，可能有很多五金舖及行人霸佔道路。設在這

裡，第一較為靜，第二在中間的過程中間有很多人阻塞著，第三那裡的路很

狹窄，是人車爭路的。可能因此，街坊害怕麻煩不走那裡了，寧願走第一條

天橋。去亞皆老街口的天橋過海富苑的人就會多些。 

 

卓：做完了這一集的地區，我覺得其實有很多問題也很難解決，因為一定是向上



發展，落地下又不能掘隧道，全部向上發展。但是這些工程並不是你今天申

請就能應承立即實現，也要幾年後才做好。 

 

許：是啊。其實剛才那個地方現在政府也規劃在前面的登打士街和隔離的德昌街

都會拆掉，興建二十三層的酒店，應該是批核了。我相信如果酒店落成後，

那裡的道路可能會闊一點，可能會較多人使用。 

 

卓：其中一條天橋是否將會興建升降機？ 

 

許：其實政府已規劃了，兩條天橋都會興建升降機的。希望興建升降機的時間能

快些。為什麼呢？因為政府通常公佈可以興建升降機，但也要等四至五年的

工程。 

 

卓：是啊。要找人入職、簽名、看情況，進行各樣的測試。在這之前，有沒有一

些好的路上零障礙設施是改建的？跟我們分享一下。 

 

許：在區內其實也挺開心的，運輸署給了我們很多諮詢，在不同的路與路的彎角

以前本來是石壆，但在旺角區內已全部改為無障礙的斜路。第一，政府部門

願意大力推行這運動，再加上業主立案法團那樣主動，如果政府和市民互相

配合，其實有助於推廣無障礙通道的運動。 

 

卓：我希望不用等太久。希望一年內，許德亮議員會跟我們再來分享一下。因為

上幾集的議員很好，我看到在三個月的時間他們也有 Feedback，說已經改

善了。希望一年之內聽到一些好消息，知道何時可以重建一些設施，好嗎？ 

 

許：好。 

 

卓：謝謝許議員。 

 

許：謝謝。 


